
2016年（上） 175

荷花池

虞淙—歌唱者，指挥者，作曲者
○陆元吉（1967 精仪）

如果把时钟拨回到 48 年以前，而你

恰好走进了清华的大礼堂，或许会惊喜地

发现：那里正在举办一场演出，演出的剧

目是《毛主席诗词大合唱》。那是 1967

年的秋天。

其时，“文革”已经进入第二个年头。

1967 年 4 月 14 日，井冈山兵团 414 总部

成立，从此清华井冈山兵团分成两派：团

派和 414 派（校内戏称“老团”、“老四”）。

“老团”是掌权派，强势；“老四”被打

压，弱势。参加《毛主席诗词大合唱》演

出的全是“老四”的人马。让很多人惊奇

的是：一个对学校资源没有支配权而且被

掌权的团派强力打压的“老四”，竟然能

组织起这样一场规模宏大、而且可以代表

清华文艺最高水平的演出。

整个演出队伍确实很亮眼。合唱队阵

容整齐、声部均衡，骨干多数是原清华文

艺社团合唱队的成员；承担伴奏的乐队差

不多铺满了整个舞台，乐器的配置相当齐

全，演奏员的主力都是原文艺社团各乐队

中的佼佼者；最突出的当数独唱、领唱演

员，其中有张剑、吴亭莉、周国权、张肖

蝶、赵复中、张守济等，几乎囊括了清华

园里的知名歌唱者。难怪前来帮助过排练

的原中央乐团指挥郑小瑛夸奖道：“阵容

齐整 , 人才济济。” 

但担任这场演出的指挥却既不知名，

也不起眼，他的名字叫虞淙。

他担任这个节目的指挥，可说是临危

受命。当时，演出队伍已基本拉起，却发

现找不到指挥。原因是：1964 年后各队

指挥都由音乐室专职教师承担，学生指挥

基本断档。而那几位老师当时已成惊弓之

鸟，只想远离两派之争。弄得几位组织者

搜肠刮肚也想不出一个合适人选，此时有

人推荐了虞淙。但多数人并不认识他，更

不知道他能否胜任。因为在此之前，他从

未正式登台指挥过合唱，可说是寂寂无名。

不用说整个清华园，就是在文艺社团这个

小圈子里，知道他的人也并不太多。

他倒是义无反顾地挑起了这副担子。

多数人后来才明白，这并非是他“冒胆大”，

而是心里确实有几分底气。然而，他的底

气从何而来？据我观察，主要是他对歌曲

虞淙学长
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内涵的理解和曲调风格的把握能力非一般

人可及 , 他能敏锐地分辨出各种器乐和合

唱队各声部的不同旋律 , 同时还有很强的

音乐记忆力。

我和虞淙认识，缘起于 1963 年。

那年暑假过后，郑冶先生从中央广播

合唱团调来清华。他是中广的专业指挥，

曾在苏联学习指挥和声乐，也能作曲。到

清华后便激情满怀地想把合唱队打造成

接近专业水准的一流业余合唱团。为此，

来后不久便大张旗鼓地在全校招兵买马，

同时又大刀阔斧地淘汰他认为不合格的队

员。他很认真地对每个队员作了一次声乐

测试，然后开了份淘汰队员名单。我当时

在合唱队负责组织工作，看到这份名单的

第一眼，脑袋就嗡地一声。这是一份长长

的名单，上面的人数已接近全队的三分之

一，而且多数是合唱队活动的积极分子，

而虞淙的名字也赫然在列。

大家都觉得不妥。经过和郑先生再三

商量，最后总算达成一致意见：由他再复

测一次，标准适当降低。十多天后，他又

拿出两份名单，一份是坚持要淘汰的，另

一份是要换声部的。另有几个名字却单独

列出，说这几个唱得不错，可以上他的声

乐小课。又特别指着虞淙的名字说：他乐

感挺好 ，声音也很不错，让他进小合唱

组吧。就这样，虞淙不仅逃过了错杀，而

且作为小合唱组的骨干成员，在第二年调

到了合唱队集中（注：清华学生文艺社团

和体育代表队实行骨干队员集中制度，即

将各队骨干集中到一起，建立若干个团支

部，配备政治辅导员。集中队员除上课外，

和原班级基本脱离。队员的住宿、用餐、

政治学习和课外活动都在一起。整个文艺

社团有五个支部，共 100 多人）。巧的是

他也成了我同宿舍的舍友。直到 1965 年

夏末我们都去北京远郊延庆参加“四清”

运动，才各奔东西。

虞淙不是一个能很快让你留下印象的

人。他个子不高，身形也不很挺拔。他性

格偏于内向，话少，语速慢，更不喜欢争

辩，在多数情况下他只是微笑着听别人说

话。他也是个好脾气的人，我脑子里几乎

搜不出他和别人着急、发火的场景。总之，

他是个不显山、不露水的角色，平时不太

会引起别人注意。调来合唱队是因为他乐

感好、声音不错，可以成为小合唱组的骨

干。但后来却意外发现他还喜欢作曲，再

后来才知道他不仅爱好作曲，更有这方面

的才华。总之，他是个外拙而内秀的人。

“文革”开始后不久，我们都回到

了各自班级参加运动，彼此很少联系。

但 1967 年春的一次偶遇，却鬼使神差地

又让我们共同度过了将近一年堪称亲密的

“战斗”岁月。

记得是那年的早春，大概三月初吧，

在校园中偶然遇到曹惠君（后来成为虞淙

的夫人）。她比我低两届，1964 年集中

到合唱队，1965 年中接替了我的工作，

因此彼此很熟悉。她告诉我：民乐队和合

唱队的一些人发起成立了一支文艺宣传

队，主要为来清华串联的外地学生演些小

节目，活跃活跃气氛，也算是在“文革”

中找点事情做做。当时学校尚未分派，这

个宣传队挂在“红卫兵接待站”的名下。

她还告诉我虞淙和另几位我熟悉的也都在

那儿，在她的竭力鼓动下，我后来果然也

成了这个小团体的一员。再后来这支文艺

小分队“成建制”地投奔了“老四”，对
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1967 年在主楼排练《毛主席诗词大合唱》

外正式名称是“五二战团”，而我更阴差

阳错地变成了它的负责人。说起来恐怕令

人难以置信，这个所谓的“战团”只是自

己发个声明，就算是加入“老四”了，没

有（也不需要）任何人批准。实际上我们

和“414”总部之间也一直没有多少组织

联系，我也自始至终不认识总部的任何一

位委员。这是典型的“文革”特色，之前

和之后都不可能有这样的事情。

那段时间里，虞淙开始显露出他的作

曲才能。很多节目的曲子都由他创作或改

编，甚至还改编过器乐曲。同时，他的歌

唱能力也得到了发挥。他有浑厚的中音，

有不弱的演唱表现力，所以很自然地又成

了这个文艺小分队的舞台主力。在一个需

要多面手的文艺小团体里，虞淙很自然地

成了“宝贝”，成了不可或缺的人。

1967 年下半年，“团”、“四”之

争愈演愈烈，两派都想用各种有影响力的

方式显示自己的力量、鼓舞队伍的

士气。于是“老四”就有了大型节

目《毛主席诗词大合唱》的策划。

“五二战团”作为这台节目的骨干

队伍，又一次“成建制”地投了进

去。大合唱的对外宣传是这样写的，

主办单位：清华大学“井冈山兵团

414 总部”；演出单位：“风雷激

战团”“三军战团”和“五二战团”。

所谓的“风雷激”就是临时组建的

合唱队，“三军”则是乐队（军乐、

民乐、弦乐）。制造出这两个名称

宏伟的“战团”，意图很简单，就

是为了壮大声势。

没想到，第一场演出就大获成

功。“老四”们自然深受鼓舞、兴

高采烈。出乎意料的是，不少“老团”群

众也给予了好评。此后，这台节目的影响

扩展到了校外，陆续有北京和外地单位发

来演出邀请。于是先后在北京、天津演了

十多场。对扩大“414”的影响确实起到

了一定作用。在如潮的好评声中，演出一

直持续到了 11 月底。

各场演出的指挥都是虞淙。随着演出

场次的增加，指挥和合唱队、乐队之间的

配合也越来越熟练和融洽。演出效果是稳

步上升的。但平心而论，站在舞台中央的

虞淙还是缺少了一点气势。他既不高大、

潇洒，指挥动作也不够规范，他毕竟没有

接受过作为指挥所必需的基本训练。再加

上他的性格偏于内向，不善于激情的外露。

这些不足使他无法在舞台上成为一个光芒

四射而引人注目的中心人物。但他也有优

势，那就是对音乐有较深的感悟，而这种

感悟能力多半来自于先天。不足和优点叠
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加在一起也产生了好处：使他避开了夸张

和花哨，回归到了朴素和自然。

节目中不少歌曲原本没有合唱，需要

另配；伴奏谱也有很多缺失，需要补充。

因此，虞淙付出精力最多的还是曲谱修改

及和声创作等台后工作。很久以后我们才

真正认识到：他最突出的音乐才能不是歌

唱，也不是指挥，而是作曲。那才是他的

强项。

至 1967 年底，两派之争愈加激烈，

并开始显露出从文斗转向武斗的迹象。此

时人心已经离散，学生陆续离校，演出被

迫停止。这台节目终于走到尽头，寿终正

寝。虞淙不辱使命地完成了他第一次，也

是他唯一的一次指挥大型合唱的经历。

“文革”的这段经历很特别、很难忘

却。但现在回忆起来，则是五味杂陈：激

情和荒唐、青

春和迷茫、才

华和愚蠢、期

盼和恐惧全都

层层叠叠地交

织在一起，至

今也难以完全

理清。

1968 年毕

业分配，虞淙

夫 妇 去 了 东

北，我和夫人

张 肖 蝶（1970

土建）到了山

西。 自 此， 各

自奔忙，少有

联络。在历经

种种曲折后，

上世纪 80 年代初我们居然又都回到了南

方。他们先到常州，我们随后调到杭州。

前缘重续，彼此有了更多的联系。

2010 年春天，“五二战团”的老战

友们从四面八方聚到了杭州。可谓是：当

年分手正青春，如今聚首已白头。分别

40 多年的老朋友们话匣子一旦打开，便

再没有冷过场。

前来参加聚会的虞淙特地带来了他为

《清华校友歌》试谱的曲。《清华校友歌》

的歌词是“清华校友网 1964 社区”的校

友们几经修改后的成果，是名副其实的集

体创作。歌词内容丰满，很有感染力。这

些歌词不仅勾起了虞淙的美好回忆，更激

发了他作曲的冲动。于是，他一口气谱了

六个版本不同、风格各异的曲子。聚会上，

他重点介绍了其中的几首，并带领试唱，

《毛主席诗词大合唱》演出
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倾听大家的意见。此时的虞淙不再沉默寡

言，而是面露笑容，尽显活力。

在清华建校 100 周年时，其中的一首

被校友制作成 PPS《清华百年校庆》的背

景音乐，使这首歌在清华校友中迅速传播。

此后，更有多个版本在校友群中流传。虞

淙退休后从常州搬到了上海松江，加入了

清华大学上海校友会艺术团。显然，既能

作曲又能演唱的人才到哪里都是“稀缺物”。

他顺理成章地又成了这个团的“宝贝”。

而虞淙也找到一个在晚年可以寄托情感并

发挥才干的舞台。

近几年，虞淙的创作进入了丰收期，

歌曲作品已达四五十首。

他的作品有几个鲜明特点。首先是歌

曲的多样性。不仅创作歌曲的题材广泛，

而且风格跨度很大。既有叙事的，也有抒

情的；既有进行曲风格，也有民歌和戏曲、

曲艺风格。但总的来说，更多偏向于传统。

第二个特点是旋律流畅，易学上口。拿到

他的歌谱基本上哼几遍便唱顺了。第三个

特点是十分注重对风格特征的刻画。一旦

确定了歌曲的风格，其韵律的把握相当准

确、到位。最近创作的《江南烟雨》，就

是一个典型例子。这首歌采用了一位海外

校友所写的五言七律为歌词，词中表达了

飘泊游子的浓浓思乡之情，情感真挚，意

境柔美。虞淙采用了苏州评弹的曲调为其

谱曲，风格非常鲜明，评弹的特点被表现

得很充分、很到位。整首歌曲听起来流畅

婉转、韵味十足。春节前后，虞淙将谱了

曲的《江南烟雨》发给我们，让肖蝶试唱。

她只哼了一遍就喜欢上了，感觉这首歌就

像是为她量身定制的。

三月初，应虞淙夫妇邀请，我陪肖蝶

到他们家中录音。虞淙的工作室实际上就

是一间小卧室，几乎没有作过任何改造。

设备也非常简单，就是一台电脑，一套

电声设备和一套音乐制作软件。和我见过

的一些音乐发烧友的装备完全不在一个层

次。但虞淙就是用这套设备完成了几十首

歌曲的作曲、伴奏、配器、录音和后期制

作等全套作业。曾有人听过他的作品后误

以为是专业制作，到现场一看大为吃惊，

脸上写满了疑惑，再三问：是在这里做的

吗？真是在这里做的吗？其实并不奇怪，

虞淙在制作时的认真、精心和对设备性能

的熟悉（需知他是无线电系毕业，又在无

线电厂总工程师位置上退休的）在很大程

度上弥补了设备的缺陷。如同一个高明的

摄影师，用一架档次不高的普通照相机也

同样能拍出好作品。

录音很顺利，两个多小时就完成了两

首歌的制作，大家听后都相当满意。虞淙

也很高兴，坐下来笑眯眯地和我们说话，

这是他最舒心的时刻，又有两个“孩子”

降生了。可以预见，不用很久新歌又将在

校友群中传开，而且，肯定又是一片好评。

小曹曾偷偷地对我说：“他太投入了，

感觉一来就煞不住车，常常弄到深更半夜。

很担心他的身体。”是啊，他的身体真的

不太好。但我犹豫了很久，还是没有开口

劝他。因为我知道，作曲已不仅仅是他的

爱好，而是成了他生命中不可分割的一部

分。这是他的宿命，由不得任何人。

但在这里，我还是要悄悄地对虞淙说

一句：为了让生命的光泽保持得更长久，

让我们且行且珍惜。

2015 年 7 月


